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В розницу — свободная цена

Премьер-министр Исламс
кой Республики Пакистан Бе- 
назир Бхутто 11 ноября при
была в нашу страну с офи
циальным рабочим визитом.

В Ташкентском аэропорту, 
украшенном государственны
ми флагами Исламской Рес
публики Пакистан и Респуб
лики Узбекистан, госпожу Бе- 
назир Бхутто встретил Прези
дент Узбекистана Ислам Ка
римов. Девушки в нацио
нальной одежде преподнесли 

Фвысокой гостье осенние цве-

ление мира и стабильности в 
Афганистане, помимо обеспе
чения безопасности в регио
не, даст возможность поднять 
на новый, более высокий уро
вень взаимоотношения между 
соседними государствами в 
экономике, культуре и других 
сферах. В этом отношении 
данный визит Беназир Бхутто 
в Узбекистан имеет важное 
значение.

На встрече были обсужде
ны вопросы дальнейшего раз
вития эко н о м и че ски х , 
культурных и торговых связей 
между Узбекистаном и Пакис
таном.

В тот же день официальный 
рабочий визит Премьер-мини
стра Исламской Республики 
Пакистан Беназир Бхутто в Уз
бекистан завершился.

В Ташкентском аэропорту 
состоялась церемония торже
ственных проводов высокопос
тавленной гостьи.

В аэропорту главу прави
тельства Исламской Республи
ки Пакистан провожали Пре
зидент Республики Узбекис
тан Ислам Каримов, государ
ственный советник Президен
та Бахтияр Гуломов, министр 
иностранных дел Республики 
Узбекистан Абдулазиз Ками
лов, другие официальные лица.

На церемонии проводов 
присутствовал Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Исла
мской Республики Пакистан в 
Узбекистане Ш аф кат Али 
Шайх.

Ш. УМИРОВ.
(УзА).

НА СНИМКЕ: во время встре
чи в аэропорту

Фото А  ТУ РАЕ В А.
(Фотохроника УзА).

в среднем 35 центнеров зерна. 
Чтобы добиться этого, у нас 
есть все возможности.

На что мы должны обра
тить внимание при проведе
нии осенне-зимних мероприя
тий? Прежде всего необходи
мо полностью использовать 
имеющиеся возможности, 
собрать оставшийся на полях 
хлопок. До 1 декабря требует
ся завершить подъем зяби. Од
новременно с пахотой нужно 
вносить на каждый гектар по 
90—100 килограммов фосфор
ных удобрений в чистом виде. 
Следует не допускать повто
рения прошлогодних ошибок 
в зерноводстве. До 20 ноября 
нужно провести полив на пло
щадях озимого сева, а к  25 
ноября обеспечить полную вс
хожесть зерновых. Одной из 
основных задач является так
же заготовка минеральных 
удобрений для подкормки ози
мых ранней весной.

Необходимо быстрее завер
шить уборку риса в Республи
ке Каракалпакстан, Сурхан- 
дарьинской, Сырларьинской, 
Хорезмской, Ташкентской об
ластях.

На совещании была заслу
шана информация министра 
сельского хозяйства Респуб
лики Узбекистан Р. Хусанова, 
генерального прокурора рес
публики Б. Мустафоева, за
местителя министра внутрен
них дел республики Б. Пар- 
пиева, а также хокимов ряда 
областей. Наряду с успехами 
в проведении осенне-зимних 
работ были отмечены и серьез
ные недостатки. В частности, 
недавно опубликованное пос
тановление Кабинета М ини
стров о ходе выполнения Ука
за Президента Республики Уз
бекистан «Об усилении борь
бы с потравами посевов» по
казывает, что в этом отноше
нии необходимо провести еше 
много практических мероп
риятий. Предупреждение пот
равы посевов хлебов — важ
нейшая задача.

В совещании приняли учас
тие государственный совет
ник Президента Республики 
Узбекистан М. Мирсафоев, за
местители премьер-министра 
Б. Хамидов. У. Исмаилов, 
Ю. Пайгин, К. Хаккулов,
В. Чжен, К. Рахимов.

В Министерстве сельского хозяйства Республики Узбе
кистан 12 ноября состоялось селекторное совещание, на 
котором обсуждены вопросы, связанные с проведением 
осенне-зимних мероприятий — подъема зяби, организации 
ухода за озимыми посевами колосовых, уборки риса. В нем 
приняли участие председатель Совета Министров Рес
публики Каракалпакстан, хокимы областей и районов, 
руководители сельскохозяйственных, финансово-экономи
ческих, административных органов.

Совещание вел первый заместитель премьер-министра 
Республики Узбекистан Исмаил Джурабеков.

У спеш но  завершается 
сельскохозяйственный год. По 
сравнению с прошлым нам-•
ного увеличилось производ
ство хлопка, пшеницы. Прои
зошел заметный рост и в дру
гих направлениях агропро
мышленного комплекса. Это, 
можно сказать, достигнуто в 
основном благодаря своевре
менному проведению осенне- 
зимних мероприятий в прош
лом году.

Однако первичные анали
зы показывают, что в некото
рых местах слабо ведется ор
ганизаторская работа, не уде
ляется должного внимания со 
стороны руководителей воп
росам осуществления эконо
мической реформы, недоста
точно используются внутрен
ние ресурсы.

Главной задачей, стоящей 
сейчас перед нами, является 
закладка прочной основы под 
урожай будущего года. Важно 
не допустить повторения не
достатков и ошибок, допущен
ных в прошлом году. Судьба 
будущего урожая зависит от 
организаторских способностей 
каждого из нас. Для этого 
необходимо своевременно 
провести подъем зяби, про
мывку земель, ускорить дос
тавку на поля органических и 
минеральных удобрений.

Необходимо умело ис
пользовать каждый погожий 
осенний день. Как оценить то 
обстоятельство, что в хозяйст
вах Бухарской, Кашкадарьи- 
нской областей, Республики 
Каракалпакстан работы по 
подъему зяби выполнены 
лишь на 10—20 процентов, 
сказал И. Джурабеков. В Таш
кентской. Хорезмской, Сыр- 
дарьинской, Самаркандской 
областях выполненный объем 
этих работ составляет 25—30 
процентов. Тот, кто проводит 
осеннюю пахоту без внесения 
фосфорных, калийных и ме
стных удобрений, не может

рассчитывать на добрый уро
жай. Это хорошо известно 
мастерам земледелия. Из 
30—35 тысяч гектаров подня
той в Самаркандской, Сыр- 
дарьинской, Ташкентской и 
Кашкадарьинской областях 
зяби только на 8— 10 тысячах 
гектаров внесены м ине 
ральные удобрения. В респуб
лике имеется достаточный за
пас этих удобрений. Однако 
непонятна причина затягива
ния сроков их вывоза на по
ля.

Следует прекратить прак
тику создания больших чеков 
при промывке земель. Это 
приводит к  потере воды, ска
зывается на качестве промыв
ки почв. Необходимо рацио
нально и бережно расходовать 
водные ресурсы при поливе 
озимых хлебов и промывке зе
мель.

Завершены работы по по
севу зерновых колосовых на 
поливных и богарных землях. 
В Ферганской долине на всей 
засеянной площади получены 
ровные всходы озимых. Од
нако следует отметить, что в 
хозяйствах некоторых облас
тей и районов семена были 
заделаны на неспланирован- 
ных площадях.

В то же время, когда сок
ращаются площади под кор
мовые, не уделяется достаточ
ного внимания вопросам сева 
промежуточных культур. Не 
сеют промежуточные культу
ры в Арнасайском, Зафараба- 
дском, Музрабадском, Буки- 
нском, Ю коричирчикском , 
Сырдарьинском, Янгиюльс- 
ком районах.

Президент Ислам Каримов 
поставил задачу добиться в 
1996 году зерновой независи
мости республики, недопуще
ния сокращения урожая хлоп
ка и других сельскохозяйст
венных культур. В республи
ке поставлена важная цель — 
получение с каждого гектара

После исполнения государ
ственных гимнов Исламской 
Республики Пакистан и Рес
публики Узбекистан Ислам 
Каримов и Беназир Бхутто 
обошли строй почетного ка
раула.

В аэропорту между Исла
мом Каримовым и Беназир 
Бхутто состоялась краткая бе
седа. Президент нашей стра
ны поздравил высокую гостью 
с прибытием на узбекскую 
землю.

Ислам Каримов и Беназир 
Бхутто встретились с местны
ми и зарубежными представи
телями средств массовой ин
формации, ответили на их воп
росы, касающиеся предстоя
щих переговоров.

— Основная цель нашей 
встречи состоит в содействии 
сохранению мира и спокойст
вия в регионе, прекращению 
братоубийственной войны в 
соседнем Афганистане, прев
ращению этой страны в мир
ный, стабильный край, — ска
зал Ислам Каримов. — Будут 
также обсуждены вопросы, 
связанные с развитием связей

между Узбекистаном и Пакис
таном в области коммуника
ций, экономики и торговли.

Особо отметив важное по
ложение Узбекистана в Цент
ральной Азии, его роль в ук
реплении безопасности в ре
гионе, Беназир Бхутго подче
ркнула общность взглядов Уз
бекистана и Пакистана по воп
росу стабилизации обстанов
ки в соседнем Афганистане.

В тот же день состоялась 
встреча Ислама Каримова и 
Беназир Бхутго. На ней сос
тоялся обмен мнениями по 
вопросам, связанным с обес
печением мира и безопаснос

ти в регионе, стабилизации 
обстановки в Афганистане.

Как известно, Президент 
Ислам Каримов в своем выс
туплении на торжественном 
заседании Генеральной Асса
мблеи ООН, посвященной пя
тидесятилетию Организации 
Объединенных Наций, отме
тил, что продолжающаяся вой
на в Афганистане становится 
реальной угрозой миру и бе
зопасности не только для Це
нтральной Азии, но и всего 
мира. Отметив, что для реше
ния афганской проблемы 
необходимо прежде всего иск
лючить вмешательство внеш

них сил, он внес предложение 
ввести эмбарго на поставки 
оружия в эту страну.

Нынешний официальный 
рабочий визит главы прави
тельства Исламской Республи
ки Пакистан в нашу страну 
можно оценить как отклик на 
эту инициативу Президента 
Ислама Каримова. Все госуда
рства Центральной Азии, а так
же Пакистан заинтересованы 
в решении афганского и тад
жикского кризиса мирным пу
тем. Недаром в народе гово
рят «Если все спокойно у твое
го соседа, то, значит, спокойно 
и у тебя». Более того, установ-

бодной конвертируемости нацио
нальной валюты. Успешно осу
ществляется инвестиционная 
программа. Почти вдвое возрос 
объем экспорта готовой продук
ции. Мы обладаем достаточны
ми ресурсами, чтобы обеспечить 
достойный уровень жизни наро
да.

Вместе с тем анализ показы
вает, ч*о в отдельных местах в 
проведении рыночных реформ 
допускается медлительность, под
черкнул первый заместитель пре
мьер-министра. В частности, за 
прошедший период в некоторых 
областях не наблюдалось замет
ного роста в сфере строительст
ва, промышленности, сельском 
хозяйстве и других отраслях. Нап
ример, за текущий год в 40 райо
нах республики не произошло за
метного улучшения экономичес
кого положения по сравнению с 
предыдущим годом. Не везде 
принимаются необходимые ме
ры по сокращению числа убы
точных предприятий. Некоторые 
создаваемые совместные предп
риятия работают не на полную

мощность. Имеются недостатки 
и в развитии рынка ценных бу
маг, в частности, в организации 
продажи акций. Своевременное 
выявление подобных недостат
ков. их анализ, разработка мето
дов их устранения должны стать 
задачами, постоянно находящи
мися в центре внимания Госко
митета «Узистикболстат*.

1996 год станет годом полной 
стабилизации народного хозяйст
ва и дальнейшего углубления эко
номических реформ. Выполне
ние этой важнейшей задачи за
висит от того, насколько успеш
но мы закрепим достижения это
го года.

На заседании была заслушана 
информация представителей ря
да областей. Были намечены ко
нкретные мероприятия по устра
нению отмеченных недостатков.

В заседании приняли участие 
государственный советник Пре
зидента республики Т Алимов, 
заместители премьер-министра 
Д. Гуломова. В. Чжен, К. Рахи
мов, Р. Юнусов, К). Пайгин.

(УзА).

В Ташкенте И  ноября состоялось расширенное заседание коллегии Государственного коми
тета по прогнозированию и статистике Республики Узбекистан. В нем приняли участие 
руководители ряда министерств, организаций и ведомств, специалисты.

На заседании с докладом об 
итогах социально-экономическо
го развития страны за девять ме
сяцев текущего года, а также за
дачах комитета по выполнению 
постановления Кабинета Мини
стров по данному вопросу выс
тупил заместитель премьер-ми
нистра республики — председа
тель Государственного комитета 
«Узистикболстат* У. Исмоилов. 
Докладчик на основе конкрет
ных фактов и цифр всесторонне 
проанализировал работу по со
циально-экономическому разви
тию республики в разрезе облас
тей, районов, отдельных предп
риятий.

* На заседании с речью высту
пил  первый заместитель премь

ер-министра республики И. Джу
рабеков.

Под руководством Президен
та Ислама Каримова наша стра
на вступила во второй этап эко
номических реформ хорошо под
готовленной и с достаточным по
тенциалом, было сказано на за
седании. На первом этапе ре
форм в промышленности и вооб
ще во всех сферах народного хо
зяйства были сделаны заметные 
позитивные сдвиги. Прежде все
го уместно особо отмстить, что в 
нашу жизнь глубоко внедряются 
принципы многообразия форм 
собственности. Ярким доказа
тельством этого может служить 
приоритетная позиция негосуда
рственною сектора в производ

стве продукции.
Были приняты необходимые 

меры на пути достижения зерно
вой и нефтяной независимости 
страны. В результате, хотя мы и 
намечали достичь нефтяной не
зависимости в 1996 году, на са
мом деле уже в текущем году мы 
добились самообеспечения неф
тепродуктами. Огромная работа 
проделана и по достижению зер
новой независимости. В частнос
ти, за последние годы заметно 
расширились площади под зер
новыми культурами. Уделяется 
большое внимание и проблеме 
увеличения урожайности. В стра
не резко снизилась инфляция. 
Дает ощутимый эффект и реали
зация мер по обеспечению сво-

II . Н И Ш А Н О В ,
к о р р .  УзА.

Они выражают готовность к  сотрудничеству на 
вшимовыгт)ной основе. И  это свидетельство того, 
что, обрети независимость , Узбекистан делает ус
пешные шаги к  экономической нешвисимости.

Ведь мало оснастить его соот
ветствующим оборудованием. 
Надо еше наладить сервисное 
обслуживание, создать сеть 
заправочных станций, подго
товить специалисток нужного 
профиля. Учитывая это, в фев
рале 1993 года и было принято 
постановление Кабинета Ми 
нистров |х*сну6лики о созда
нии комплексной щюграммм 
перевода автотранспорта на 
сжатый газ.
' Решение столь глобальной 
задачи фсбусч серьезных фи 
на псовых зат рат, глубокой 
научной разработки, на кото 
рую могут уйти многие годы 
труда ученых, конструкторов, 
инженерных работников, УЙ- 
дет масса времени.

А нсе|да ли нужно изобре- 
тать велосипед, если он уже 
кем-то июбреген? Почему бы 
не обратить внимание на 
имеющийся уже опыт »а рубе
жом, не попытаться воспользо
ваться готовой технологией?

Подобная программа уже ус
пешно действует, например, в 
США. В соответствии с ней к 
2(НЮ году и Америке на сжа

тый газ будет переведено более 
60 процентов автомобилей. 
Правда, шесь это больше свя
зано нс с проблемой сбереже
ния топлива, а с экологией. 
Дизтопливо и бензин по пене 
пе превышают стоимость при- 
родного газа. Надо ска мть, что 
одной справки газом хватает 
на пробег в два раза меньше, 
чем для автомобиля, заправ
ленного традиционным топли
вом. Однако уже сегодня пере* 
ведено на газ более 500 тысяч 
американских машин.

Американцы считают, что 
заботиться об экологии — за
дача всех. Надо думать о здо
ровье нации, о будущем своих 
детей, По пому в СШ А все* 
мерно стимулируют использо 
нанис владельцами автомашин 
га ювоготоплива. Дли них пре- 
доста вл и ю гс и знач и I е л ьн ые 
льготы по налогообложению и 
страхованию. Повсеместно ст 
роится газозаправочные стан
ции.

Президент Клинтон в каче
стве личного примера оснас- 
ТИЛ свой автомобиль та «обал
денным оборудованием, о чем

были оповещены самые широ- 
кие слои общественности.

Свою помошь в осуществ
лении программы по переводу 
автотранспорта на сжатый при 
родный газ нашей республике 
предложил Американский тех
нический институт. Эта орга
низация специализируется па 
разработке проектов, связан
ных с технологией и знергос- 
бе ре же н ис м, коорди нацией
•той деятель п о с т . Кроме то
го, она занимается обучением 
и переподготовкой кадров, в
том числе и для обслуживания
атомных станций, Являясь то* 
сударст венным научным бюд* 
жегпым учреждением, инсги
ту! имеет в своем составе и 
профетные (занимающиеся 
би «несом) органи ишии. Такие, 
как «Америк «н инженерии! * и 
Ассоциация индустриального
развития.

— И «учением *того вопроса 
в Узбекистане мы занимаемся 
уже более двух с половиной 
лет, — рассказывает предста
витель Американского техни
ческого института и-двух эт их 
фирм Александр Сячин.

Первым делом нам попадоби 
лось изучить сложившуюся си
туацию в автотранспорт ном хо
зяйстве республики. В ре
зультате пой довольно кро
потливой работы мы пришли 
к выводу, что более 160 тысяч 
единиц автомобилей как ведо
мстве!! ных, так и общего 
пользования можно переобо* 
рудовагь на гаювое топливо. А 
это шачит, что имеется широ* 
кос поле деятельности для при ■ 
мепения наших возможностей 
и, что немаловажно, привле
чения крупных инвестиции.

Надо отметить, что ранее в 
У )бс киста не пы тлись работать 
в ном направлении с италья
нской фирмой « 1ар1аринс» и 
даже установили предлагаемое 
ею оборудование на 7 автомо
билей в одном из ташкентских 
таксопарков Но так как тех 
нологии уже тогда была уста 
ревшей, зги машины даже не 
смогли пройти необходимые 
папертные испытании, Воз
никли проблемы с тяжелым «а* 
пуском двигателя, его нерит
мичной работой, малым про- 
бегом.

Сегодня американцы пред
лагал  самую новейшую тех
нологию, комплексное реше
ние всей шдичи. Их оборудо
вание может использоваться
как для ежаюто, так и для ежи 
женного та «а. 11о сравнению с 
итальянским сдвоенные бал 
лоны увеличиваю! автопробег 
до 240 километров. Как пока
зали иены I л ния, эго оборудо
вание одинаково «ффектиино 
работает при установке ею  на 
новые и на старые машины

— Мы готовы взяться та 
обеспечение всего комплекса 
м еронртпий , связанных с 
программой перевода на газ,

подчеркнул А. Сячин -  Для
начала планируется поставить 
сюда определенное ею коли
честв») и* I 111 А, в дальнейшем 
же будет создано совместное 
предприятие по его прои шод* 
ству в Узбекистане, Мы наме
рены ремонтировать своими 
силами двигатели тех автомо
билей, которые «а хотят перео 
борудовать наши клиенты. По 
нашим подсчетам, установка 
одного комплекта, включая и 
доставку оборудования, будет

обходиться около 46 тысяч су
мов. Дли сравнения могу ска
зать, что сегодня Узбекистану 
такая процедура обходится от 
48 до 90 тысяч су мои.

До сих пор в республике 
устанавливали А ГН КС  рос
сийскою прои июлства. На се 
годнишиий день одна такая 
станция без монтажа обходит
ся примерное 1 млн. 300 ты 
сяч долларов, при этом шачи- 
гсльно уступая американским 
по конструктивным и эксплуа
тационным особенностям.

Ну что ж, программа, пред» 
Латаемая представителями
Американского технического 
института, грандиозная. Но и
денет на ее реяли шпию потре
буется немало. Программу го
товы инвестировать банки и 
крупные Частные фирмы ( 111А, 
Перевод автотранспорта на га 
ювое топливо дело огром
ной государственной важнос
ти, серьезный шаг к развитию 
жономической мощи респуб 
лики, и взвешенный подход 
щесь просто необходим

А КРАЙНИЙ,
ниш общ. Конн

Одно из важнейших направ
лений в достижении этой за
дачи -  наиболее полное и ко
мплексное использование со
бственных сырьевых ресурсов, 
В том числе и энергоносите
лей. Одним из основных пот
ребителей их является автот
ранспорт. Подавляющую часть 
л о т  вида топлива приходит
ся ввозить из ближнего зару
бежья по высоким ценам, ра
сплачиваясь либо валютой, ли
бо хлопком.
 ̂ Где выход? Он ест ь, Респуб
лика богата природным газоп- 
ропаном, который можно >Ф* 
фективпо использовать как то* 
рючее для автомобильного тра
нспорта.

Идеи использования газа 
среди ученых и специалистов- 
автотранспортников, как гово
рится, витала в воздухе давно. 
Уже много лет в системе быв
шего Минавтотранса, а ныне
государственно акционерной

корпорации «У «анготранс* 
дсйствует спепиали жрованная 
лаборатори я, за н и ма юшаяся 
изучением этого вопроса. На 
многих предприятиях налажен 
производственной процесс но 
переобсфудован и ю а вт омоби - 
лей на та ювое топливо. И се
годня на нем уже езди) более 
14 тысяч автобусов, грузови
ков и легковушек, принадле
жащих автохозяйствам корпо
рации.

Немало потрудился в лом 
направлении и созданный три 
года назад при Государствен
ном комшеге по пауке и тех
нике инновационный центр, 
выполнивший большой обьсм 
научно-исследовательских и 
проект но-конструкторских ра* 
бот.

Но перевод па газовое топ
ливо столь большого автопар
ка. какой имеется в республи
ке, — дело далеко не простое.
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Контакты Профсоюзная жизнь

УЗБЕКИСТАН -  ГЕРМАНИЯ:

СОТРУДНИЧЕСТВО РАЗВИВАЕТСЯ
В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ 
-  СОЦИАЛЬНЫЕ 
ВОПРОСЫ

Сегодня начинается оф и
циальный визит И, А. Кари
мова в Федеративную Респуб
лику Германия. Этот визит осу
ществляется по приглашению 
Федерального Президента ФРГ 
Романа Герцога, который по
сетил нашу республику в апре
ле текущего года. В ходе двус
торонних контактов на выс
шем уровне были подписаны 
рахтичные соглашения и до
кументы, которые создали воз-

За последние годы, когда Республика Узбекистан 
встала на независимый путь развит ия, за н я т  дос
тойное мест о в мировом сообществе, интерес за 
рубеж ом к  ее политическому курсу, к  экономичес
кой модели и общественной жизни значительно воз
рос.

рм, таких как «Интермед*, 
«Хехст», «Майер», обеспечи
вает широкие поставки меди
цинских препаратов и обору
дования в нашу республику.

можность для налаживания 
ш и ро кого сотрудничества меж
ду нашими странами в различ
ных областях. Президент Ро
ман Герцог неоднократно под
черкивал, что не случайно его 
первая поездка с официальным 
визитом в качестве главы гер
манского государства связана 
именно с Узбекистаном, так 
как эта республика является 
одним из важных государств 
Центральной Азии не только 
по территории и численности 
населения, но и в силу своего 
культурного наследия, эконо
мических ресурсов и полити
ческого значения.

Сегодня в Узбекистане ак
тивно развивает свою дея
тельность целый ряд германс
ких представительств, фирм. 
Так, например, всемирно из
вестная фирма «Сименс» сот
рудничает в области развития 
телекоммуникационных сис
тем, в городе Дружба Хорезмс
кой области налаживается вы
пуск грузовиков фирмы «Мер- 
седес-Бенц», авиакомпания 
♦Люфтганза» помогает в реко
нструкции Ташкентского аэ
ропорта. Ряд германских фи-

Расширяют свою деятельность 
также и представительства 
крупнейших банков «Дойче ба
нк» и «Берлинер бан»^, а так
же Представительство немец
кой экономики, которое со
действует развитию партнерс
ких контактов, основываясь 
прежде всего на установлении 
прямых связей. Развитию ма
лого и среднего бизнеса спо
собствует Немецкое общество 
технического сотрудничества.

Более года в республике осу
ществляет свою деятельность 
крупнейшая общественная ор
ганизация ФРГ — Фонд имени 
Конрада Адэнауэ- 
ра. В своей дея
тельности регио
нальное предста
вительство этого 
фонда в Ташкен
те стремится рас
ширить взаимопо- 
нимание между 
нашими народами 
посредством пре
доставления ин
формации и орга
низации встреч, 
оказывать помощь 
в осуществлении 
различных проек

тов и программ, способствую
щих политическому развитию, 
а также оказать поддержку в 
обучении способным молодым 
людям. Посредническую дея
тельность между университе
тами Узбекистана и Германии 
успешно осуществляет в рес
публике Немецкая академичес
кая служба ДААД.

В соответствии с Соглаше
нием об экономическом и 
культурном обмене, подписан
ным между правительствами 
Республики Узбекистан и ФРГ, 
с 1 июля 1994 года Узбекское 
международное радио начало 
передавать свои программы и 
на немецком языке. До этого 
передачи из Ташкента за ру
беж велись на 11 языках — 
английском, урду, хинди,ара
бском, дари, пушту, фарси, ки
тайском, уйгурском, турецком 
и узбекском языках. Необхо
димо отметить, что к програм
мам на немецком языке зару
бежные слушатели сразу же 
проявили большой интерес. 
Свидетельством тому является 
всевозрастающий поток писем 
из ФРГ, Австрии, Швейцарии,

— государство с великим буду
щим*. Победители этого кон
курса — жители ФРГ Гильберт 
Ш вартман, Эрвин и Клаус 
Винтер, Ральф Урбанчик и 
Фриц Андорф получили цен
ные призы — национальные 
сувениры и красочные альбо
мы с миниатюрами А. Навои. 
В этом году также был прове
ден новый конкурс под назва
нием «Сотрудничество*. В кон
це декабря члены жюри подве
дут окончательные его итоги и 
будут названы победители. 
Конкурс проводился совмест
но с некоторыми представи
тельствами ФРГ в Узбекиста
не. В помощь его участникам 
готовились специальные пере
дачи об экономическом, поли
тическом и культурном сот
рудничестве между Узбекиста
ном и ФРГ и перспективах его 
развития. В программах немец
кого вешания принимали учас
тие представители посольства 
ФРГ в Узбекистане, немецкие 
политические и государствен
ные деятели, ученые, бизнес
мены, журналисты, туристы, 
посещавшие нашу страну.

Таким образом, укрепляют
ся не только узбекско-герма
нские экономические, полити
ческие контакты, но и культур
ные связи.

Без сомнения, начавшийся 
сегодня визит Президента Уз
бекистана И. А. Каримова в

В рамках соглашения 
между Советом Минист
ров Республики Каракалпа
кстан и Республиканским 
Советом профсоюзов идет 
поэтапное повышение за
работной п.тты, пенсий, 
пособий и стипендий. При
нята и последовательно 
реализуется программа 
«Занятость». Созданный 
фонд содействия занятос
ти способствует созданию 
новых рабочих мест, преж
де всего в отдаленных ау
лах и кииниких.

Установлено пособие по без
работице, введено квотирова
ние рабочих мест для незащи
щ енных слоев населения. 
Действует единая государствен
ная система социальной помо
ши семьям с детьми, продума
ны меры поддержки малообес
печенным детям. Последова
тельно решаются вопросы жи
лищно-бытового обеспечения 
трудящихся. Приватизировано 
жилье. Учителя, работники зд
равоохранения и культуры 
жилье получили в собственно
сть бесплатно, Создан комму
нально-жилищный фонд для 
обеспечения жильем одиноких 
инвалидов, престарелых и ма
лообеспеченных семей. На пре
дприятиях с различными ви
дами собственности проводит
ся комплекс оргтехнических

мероприятий по улучшению 
условий труда.

Республиканский Совет 
профсоюзов Каракалпакстана 
совместное правительством ра
ботает над решением ряда ак
туальных социально-экономи
ческих проблем. Это и уста
новление минимального пот
ребительского бюджета и ук
репление финансового поло
жения предприятий, и стаби
лизация налично-денежного 
обращения. В эти дни совме
стно с отраслевыми комитета
ми профсоюзов разрабатывает

с я  проект соглаш ений на 
1996—1998 годы. Он будет рас
смотрен в декабре на прези
диуме Республиканского Со
вета профсоюзов Каракалпа
кстана.

КОГДА ОСЛАБЛЕН 
КОНТРОЛЬ

ЦК профсоюза авиара
ботников рассмотрел ход 
выполнения отраслевого 
соглашения и ко.иективных 
договоров. Было отмечено, 
что за последнее время сде
лано немало по выполне
нию намеченных мероприя
тий. Это способствовало 
улучшению условий труда 
на производстве, обеспече
нию социальных гарантий.

дежды, спецобуви, средств ин
дивидуальной защиты. Порой 
допускаются нарушения уста
новленных сроков выплаты за
работной платы. Имелись слу
чаи неправильного начисления 
заработной платы и удержа
ния налогов, выплаты ежеме
сячного пособия на детей жен
щинам. Порой несвоевремен
но извещаются рабочие и слу
жащие при изменении усло
вий оплаты труда.

На заводе граж данской 
авиации в установленные сро
ки не выполняются конкрет
ные мероприятия, направлен
ные на улучшение условий тру
да и производственного быта. 
Президиум ЦК указал, что ад
министрация и профкомы не 
всегда проявляют требова
тельность к должностным ли
цам, ответственным за своев
ременное и качественное вы
полнение намеченных в согла
шениях и колдоговорах мероп
риятий.

ЗА ЧТО НАКАЗАЛИ
ДИРЕКТОРА

Однако не везде ведется та
кая последовательная и нас
тойчивая работа по выполне
нию соглашений и коллектив
ных договоров. До сего време
ни в Национальной авиаком
пании не отлажен вопрос 
своевременной выдачи спецо-

Директору ресторана 
«Юлдуз» Самаркандского 
объединения «Оби рахмат» 
А. Исакову приинось рас
кошелиться... за свою ха
латность. Дело в том, что 
технические инспектора 
облсовпрофа, проверившие 
условия труда, соблюдение 
правил его безопасности, 
установили здесь ряд нару
шений. Они были катего
ричны — директору приш
лось вып.штить крупную 
сумму штрафа.

Такая участь постигла и ру
ководителей 21 предприятий, 
организаций и хозяйств. Тех
нические инспектора и в них 
обнаружили грубые наруше
ния правил охраны труда и 
техники безопасности. Среди 
них и заместитель председа
теля правления коллективно
го хозяйства им. Ш. Назарова 
П ахтачийского района Ж. 
Мустафоев, и директор ларь
ка №  11 торгово-производст
венного акционерного обще
ства Р. Рахимов, и главный 
инженер насосных станций 
управления водхоза Ю. Белог- 
лазов, и главный инженер 
Джамбайского хлопкоочисти
тельного завода Т. Кувватов и 
другие.

Закрыты или приостанов
лена работа 30 цехов и отде
лений, где состояние обору
дования и механизмов не от
вечает требованиям охраны 
труда и техники безопаснос
ти. Это — кирпичные произ
водства и плотницкие цехи, 
склады, парки сельхозтехни
ки.

Технические инспектора 
профсоюзов не ограничивают
ся только проверкой и нало
жением штрафов. Они орга
низовывают учебу специалис
тов, занимающихся вопроса
ми охраны труда и техники 
безопасности. Так, только за 
последние месяцы проведена 
техучеба более чем на 50 пре
дприятиях и организациях.

Д. САГДУЛЛАЕВ, 
зав. сектором печати и

информации 
СФП Узбекистана.

ГОРОД, ГДЕ
По пути реформ

ОЩУТИМА СИЛА ВЛАСТИ
Еще год назад старый 

райцентр Кармана был до
вольно отсталым не только 
с виду, но и по социально- 
экономическому развитию. 
Впрочем, как и весь Навоийс- 
кий район. Сегодня картина 
иная.

| ^ ...... . а т :
Великобритании, Ф ранции, 
Италии, скандинавских стран. 
Всего в адрес иновещания пос
тупило в этом году уже около 4 
тысяч писем. В своих письмах 
слушатели выражают благодар
ность, пожелания и замечания, 
помогая тем самым формиро
вать радиопрограммы.

С целью активизации слу
шательской аудитории радио
вещание на немецком языке в 
прошлом году провело конку
рс под названием «Узбекистан

Ф едеративную  Республику 
Германия станет важной ве
хой в развитии многосторон
него сотрудничества между на
шими государствами.

Г. БАБАДЖАНОВА, 
заместитель начальника 

Управления радиовещания 
на зарубежные страны 
Узтелералиокомпании. 

НА СНИМКАХ: Берлин -  
один из самых красивых го
родов Европы.

Меняется в лучшую сторону 
облик кишлаков и администра
тивного центра. В колхозе им. 
Навои введена с начала учебного 
года новая школа на 320 мест. В 
Джалаире проложены асфальти
рованные дороги, проведена ли
ния электропередач. Объекты 
соцкультбыта построены еше в 
ряде сел. В добротное здание, 
только что сданное в эксплуата
цию, переселился районный от
дел социального обеспечения. 
Там же, в райцентре, сооружены 
бассейн, теннисный корт, ста
дион, коммерческий рынок. Сви
детельствует об этом и снимок: 
фрагмент еще одного новшества 
— ворота зеленого базара, где 
фермерам и дехканам удобно не 
только торговать, но и отдыхать. 
Дехканский рынок построен за 
считанные месяцы.

Как же так удается в столь

трудное время вести стройку? На
ходить средства для решения со
циальных проблем? Если спро
сить об этом хокима района Мар- 
дона Шамсиева, вряд ли услы
шишь однозначный ответ. Труд
ностей и проблем хватает. Но 
если их решать — они решаются. 
И эта истина, как говорится, на
лицо. Приедете в Карману и са
ми в этом убедитесь. Увидев чис
тые, опрятные улицы, стройные

торговые ряды, около которых 
нет груд мусора, как это наблю
дается во многих других наших 
городах. Красивый автовокзал, 
уютные улицы, ухоженные кон
торки фирм и малых предприя
тий. Большинство из которых, 
между прочим, улучшает благо
получие района конкретным 
производством. Корпорация 
«Бургут», например, выпускает 
товары народного потребления.

предоставляет бытовые услуги. 
Фирма Рузикула Джураева имеет 
свой молочный завод.

На такие зримые перемены и 
направлена политика местных 
властей, и в первую голову — 
хокима Навоийского района М. 
Шамсиева, партийного секрета
ря райсовета НДПУ Матлюбы 
Косимовны Адизовой. Сделаем 
оговорку. У нас как-то сложи
лась традиция умалчивать о роли 
первых лиц, способных руково
дителей, о их заслугах. Но мы 
все же не вправе обойти добрым 
словом достойных реформаторов. 
Всего лишь год на посту главы 
района Шамсиев, но и в районе, 
и в области заметна его работа. 
Так, впервые за последние годы 
успешно выполнен государствен
ный план по сдаче хлопка. На- 
воийский район снял хороший 
урожай в 23.150 тонн. Причем 
высокого качества.

К. БЕЛУГИНА,
соб. корр. «Народного слова» 

по Навоийской области.
НА СНИМКЕ: в день откры

тия дехканского рынка в райкс- 
нтре Кармана.

Фото Ж. МИРЗАЕВА.

В настоящее время в Узбе
кистане действует Колекс зако
нов о труде. Проект нового зако
на назван Трудовым кодексом. 
Наименование этого норматив
ного акта изменено не случайно. 
Дело в том, что слово «кодекс* в 
переводе с латинского означает 
«собрание законов». Следова
тельно, в наименовании дейст
вующего Кодекса допущен пов
тор. Именно поэтому проект но
вого Закона назван ТЬудовым ко
дексом Республики Узбекистан. 
Однако главное заключено, ко
нечно, нс в названии, а в содер
жании законопроекта, во мно
гом определившееся необходи
мостью его разработки. Суть се 
сведена к следующему. Приня
тый почти четверть века назад 
КЗоТ был рассчитан на регули
рование трудовых отношений в 
условиях административно-кома
ндной системы тоталитарного го
сударства. монополи м а госуда
рственной собственности. И 
вполне соответствовал своему 
времени, не имея ничего общего 
с рыночными отношениями. Наз
начение же нового Кодекса — 
обеспечить эффективное право
вое регулирование трудовых от
ношений в у с л о в и я х  рынка.

11 ере ход У ибе киста на к рынку 
начался нс сегодня. Может быть, 
мот Кодекс следовало принять 
раньше, еше в начале переход
ного периода? Уверен, что нет. 
Поспешность в решении этого 
вопроса недопустима. Как изве
стно, одним из сформулирован - 
ных Президентом И. А. Каримо
вым принципов осуществления 
экономических преобразований 
построения в Узбекистане 
сильного демократического пра
вового государства и гражданс
кого общества является принцип 
по этапного, эволюционного про
ведения реформ. Форсированное 
движение к рынку без соответст
вующей подготовки на практике 
оборачивается нарастанием кри- 
1исных явлений, негативными 
последствиями в экономике и в 
социальной сфере. Сказанное 
полностью относится и к трудо
вому эаконодатсльству. Было бы 
непростительной ошибкой в од
ночасье, в период, когда переход 
к рынку только начинался, когда 
сошание людей только начина
ло адаптироваться к новым усло
виям, перейти на новую модель 
правового регулирования трудо
вых отношений Любое изменс- 
нис, вносимое в трудовое зако
нодательство, должно быгь тща
тельно продумано, взвешено и 
обосновано. Поспешные реше
ния в этой сфере могли нанести 
не только непоправимый вред 
экономическим преобраюва- 
Нйям, НО и дискредитировать ры
ночные идеи, Поэтому реформа 
трудового эаконода гел ьства в Уз
бекистане осуществлялась поэ

тапно.
Думаю, что можно говорить о 

двух этапах реформы трудового 
законодательства в республике. 
На первом этапе были приняты 
законы «О занятости населения*, 
«О профессиональных союзах, 
правах и гарантиях их деятельнос
ти*, «Об охране труда* и другие. 
Завершением того этапа рефор
мы явился Закон от 2 сентября 
1993 года «О внесении измене
ний и дополнений в КЗоТ Рес
публики Узбекистан*. Следует 
обратить внимание на то, что это 
были самые значительные и по 
содержанию и по объему кор
рективы, которые вносились в 
КЗоТ с момента его принятия. 
Из Кодекса были исключены дек
ларативные положения, не соот
ветствующие реалиям сегодняш
него дня, отменены нормы, су
ществование которых было обус
ловлено монополи шом государ
ственной собственности. Впер
вые были закреплены гарантии 
трудовых прав работников при 
смене собственника предприятия, 
внесены существенные измене
ния в правовое регулирование 
дисциплинарной ответственнос
ти, а также в порядок рассмотре
ния трудовых споров. В соответ
ствии с Конвенцией Междуна-% 
родной организации труда №47 
1935 года в Узбекистане была ус
тановлена сорокачасовая рабочая 
неделя. Эффективность этих из
менений подтверждена правоп
рименительной практикой Необ
ходимо отметить и то, «по кор 
рективы. внесенные в трудовое 
законодательство Уэбекнетана, 
привлекли внимание ряда стран 
СНГ. В частности, в проектах 
кодификационных актов о тру
де, рафаботайных в них госуда
рствах (в том числе и в Российс
кой Федерации), отменяется оба 
мтельный досудебный порядок 
рассмотрения трудовых споров и 
предусмотрено право рабогника 
обращаться непосредственно в 
суд за защитой своих трудовых 
прав. В Узбекистане это положе 
ние действуе т уже около двух лет.

Следующим, вторым этапом 
реформы трудового шконода- 
тел ьства является принятие но
вого (рудового кодекса Респуб
лики У «бскистан, сориентирован
ного на регулирование груда в 
условиях рынка, действие кото
рого рассчитано не на кратков
ременный период, а на дли
тельную перспективу.

Безусловно» важен вопрос: в 
чем главное отличие этого зако
нопроекта от действующего ны
не Кодекса? Действующий К Зо1 
был принят в условиях тотали
тарного режима Именно поло
му регламентирует буквально 
каждый шаг субъектов трудовых 
отношений, препятствует их ини
циативе и самостоятельности. 
Новый же Кодекс предоставляет

работнику и работодателю сво
боду поведения, без наличия ко
торой невозможно становление 
рыночных отношений в сфсрс 
труда. Большинство вопросов, ко
торые в настоящее время регули
руются в централизованном по
рядке, согласно проекту будут ре
шаться в локальных актах, при
нимаемых на предприятиях (кол
лективный договор, правила 
внутреннего трудового распоряд
ка и др.), либо по соглашению 
между работником и работодате
лем. Государство не должно ре
шать за работника и работодате
ля то, о чем они могут догово
риться сами.

бы именно государство опреде
ляло тот обязательный уровень 
гарантий трудовых прав работ
ников (минимальный размер оп
латы трула, максимальная про
должительность рабочего време
ни, минимальная продолжи
тельность отпуска и т. п.), кото
рый должен предоставляться каж
дому. независимо от того, на пре
дприятии с какой формой собст
венности он работает. Коллек
тивные договоры и соглашения, 
трудовые договоры могут предус
матривать дополнительные по 
сравнению с законодательством 
трудовые права и гарантии для 
работников. В то же время уело-

тельно затрудняет применение 
трудового законодательства, не
редко приводит к возникнове
нию сложных, а порой и просто 
неразрешимых ситуаций на прак
тике. Именно в целях устране
ния этих недостатков структура 
нового Трудового кодекса вклю
чает в себя Общую и Особенную 
части, каждая из которых делит
ся на главы.

Общая часть проекта вклю
чает в себя 4 главы (основные 
положения; сУбъекты трудовых 
отношений; представительство 
работников и работодателей; кол
лективные договоры и соглаше
ния), которые состоят из 56 ста-

проскта посвящены соотноше
нию законодательного и дого
ворного регулирования трудовых 
отношений, соотношению меж
дународно-правовых актов и тру
дового законодательства Респуб
лики Узбекистан, запрещению 
принудительного трула, недопус
тимости дискриминации в тру
довых отношениях. Действую
щий КЗоТ, регулируя трудовые 
отношения, четко не определяет, 
кто может быть субъектом этих 
отношений. Проект Трудового 
кодекса восполнил данный про
бел, посвятив этому вопросу от
дельную главу.

В КЗоТ нс регламентируется

Обсуждаем проект нового закона

ТРУДОВОЙ КОДЕКС: 
РАЗВИТИЕ ИНИЦИАТИВЫ 
РАБОТНИКОВ РАБОТОДАТЕЛЕЙ

Постановлением Олий Мижлиса Республики Узбекистан комитетам Олий Мажлиса по законодателытву и судебно-поавовым 
вопросам, по тру<)у и социальной защите населения совместно с министерствами юстиции, тр)ч1и Республики Узбекистан 
поручено обобщить предложения по <н)обренному третьей сессией Олий Мажлиса и опубликованному в газетах «Народное слово•
и «Халк суш» проекту Трудового кодекса Республики Узбекистан.

По поступившим в той сети вопросам дает разъяснения руководитель рабочей группы по подготовке проекта /ру<)овом 
кодекса кандидат юридических наук, шведующий кифедрой тру<)ового права Ташкентского государственного юридического 
института М. Ю. /АСАЛОВ.

Однако нс следует думат ь, что 
проект нового Кодекса предпо
лагает уменьшение роли госуда
рства в регулировании трудовых 
отношений. I акой вывод был бы 
соверш енно неправильным 
Проект I рудового кодекса исхо
д и  и 1 гого, что ро н. государств 
в правовом регулировании Iру 
довых отношений существенно 
изменится, но ни в коем случае 
не уменьшится Иными слова 
’Ти, в условиях рынка гоеударст 
во не должно сниматься мелоч
ной опекой, оно не должно с»ре- 
ми 1ься регламентировать каждый 
шаг субьекгов трудовых огношс 
НИЙ. Как раз наоборот, государ
ственная политика в этой сфере 
должна быть направлена на «оз- 
дание условий, необходимых для 
развития инициативы работни
ков и работодателей предостав 
лепис им возможности самостоя
тельно решать вопросы, связан
ные с регулированием трудовых 
отношений.

С другой стороны, реалиш 
пня принципа сильной со 
пиальной политики требует, что-

вия договоров и соглашений о 
труде, ухудшающие положение 
работников по сравнению с «а- 
конолательством, при жаютси не
действительными, Значит, рабо- 
годатели вправе улучшать поло
жение работников, поднимать 
уроненыаратпий выше гой план
ки, которая установлена шконо- 
дителЬСТном. 11епредоставлен не 
же работникам того, на что они 
имени право в соответствии с 
«акоиодательством, недопустимо.

Структура «акоиопроектй су
шен венно отличается от дейст
вующего Кодекса, В частности, 
проект I рудовом» кодекса сос
той! III двух частей: Общей и 
Особенной, Причины, обусло 
вившие именно такую структуру 
нового Кодекса, таковы к суще
ственным недостаткам действую
щего ныне К Зо1 следует отнести
неразработанность общих вопро
сов, И отличие, например, от 
Г ражланского и Уголовного ко
дексов, в К 1о'1 отсутствует Об 
шин часть, явно недостаточно 
внимания уделено фундамен
тальным проблемам, что шачи-

геИ. В проекте ('рудового кодек 
са определена сфера его дейст
вия. предусмотрено, что его по
ложения распространяются на 
всех лиц, работающих по трудо
вому договору на предприятиях 
любой формы собственности, а 
также у отдельных граждан на 
всей территории Республики У» 
бскистан Впервые на уровне ко
дификационного акта п |>ед усмот
рено, что «конодательство о тру
де Республики Узбекистан при
меняется к иностранцам и липам 
бе» гражданства, работающим на 
территории республики по тру 
довому договору, включенному 
с работодателем

Важной гарантией обеспече
ния трудовых прав работающих 
в инофирмах и на совместных 
предприятиях является положе
ние о юм, что на предприятиях, 
принадлежащих полностью или 
частично иностранным юриди 
ческим и физическим лицам и 
расположенным на территории 
Узбекистана, применяется мко- 
нолвтельство о труде нашей рес
публики. Отдельные статьи

представительство работников и 
работодателей в трудовых о т о  
шениях. Исключение составляют 
лишь несколько норм, посвящен 
ных профессиональным союзам. 
В проекте нового I рудового ко
декса определен статус предста
вительных органов работников, 
ниереплены их права, предусмот
рен «апрет воспрепятствованию 
иконной деятельности предста
вительных органов со стороны 
работодателя, регламентированы 
обжанности работодателя но от
ношении» к представительным 
органам работников, оговорены 
гарантии работникам членам 
представительных органов. Прое
кт впервые «акрепил право ра
бе»! ников предприятия самостоя
тельно определить ип орган, ко
торому они доверяют представи
тельство своих интересов. Такое 
решение вопроса полностью 
соответствует международно пра
вовым актам, в частности, Кон
венциям МО! N1* К7 I‘ММ г. 
«О свободе ассоциации и мшите 
права ни организацию* и N9 135 
Ю7| г. «О представителях трудя

щихся*.
Следует отметить и то, что в 

законопроект включена норма, 
предусматривающая, что осущс- 
ствление прав, предоставленных 
представительным органам работ
ников, в том числе и профсоюз
ным комитетам, нс должно сни
жать эффективности работы пре
дприятия, нарушать режим его 
работы.

Проект Трудового кодекса ис
ходит из того, что в условиях 
рынка необходимо отказаться от 
жесткой централизованной рег
ламентации трудовых отношений 
и предусматривает принци
пиально новую модель их гибко
го регулирования, учитывающую 
особенности данной отрасли ре
гиона, конкретного предприятия. 
Сказанным и объясняется то осо
бое внимание, которое уделено в 
проекте коллективным договорам 
и соглашениям. Если в дейст
вующем КЗоТ этому вопросу от
ведена лишь одна статья, то в 
законопроекте коллективным до
говорам и соглашениям посвя
щена самостоятельная глава, 
объединяющая 28 статей.

Как было отмечено, основным 
отличием проекта Трудоного ко
декса от действующего ныне 
КЗо1 является предоставление 
свободы субъектам трудовых от
ношений, значительное расши
рение прав работников и работо
дателей. Однако ст. 7(> законоп
роекта посвящена ограничению 
права работодателя на заключе
ние с работником срочного (ру
дового договора. Во шикает ре
зонный вопрос: соответствует ли 
на норма требованиям рынка? 
Ра «умные, оправданные запреты 
и офаннчения должны быть в 
любом обществе. Их отсутствие 
может привести нс к свободе, а к 
прои июлу и анархии, к незащи
щенности человека. Ограничение 
права работодателя на включе
ние срочного I рудового договора 
направлено на шшигу интересов 
работников и нс противоречит 
Iребованням рыночной экономи
ки.

Во »можность «включения 
срочных трудовых договоров 
всегда предусматривалась трудо
вым «аконода тел ьством. Нос на
чала 90 х голов такие договоры 
получили на практике самое ши
рокое распространение Их ста
ли включать не только в тех 
случаях, когда эго было необхо
димо, но и тогда, когда такой
н. ..Ом, 111чо1 III не бы ю Прием
рабошика не на постоянную ра
боту, а на («пределенный срок 
рассматривался чуть ли не как 
панацея ог всех бед и в сознании 
МН01НХ руководителей непосре
дственно связывался со станов 
ленисм рыночных отношений. 
Однако было достаточно обра-

я

титься к трудовому законода
тельству стран с рыночной эко
номикой и международно-пра
вовым актам, чтобы убедиться в 
ошибочности таких представле
ний.

Кодекс труда Франции, нап
ример, закрепляет исчерпываюг 
щий перечень случаев, когда с 
работником может быть заклю
чен срочный трудовой договор. 
Во всех остальных случаях ра
ботник должен приниматься на 
постоянную работу. Ограничения 
на заключение срочных догово
ров имеются и в Германии. Хо- 
ршо известна применяемая в 
Ионии система мер, стимули

рующая продолжительную рабо
ту на одном предприятии.

У работника, принятого на оп
ределенный срок и понимающе
го, что по окончании этого Срока 
он может остаться без работы, 
независимо от качества выпол
нения своих трудовых обязаннос
тей, формируется психология 
врсменшика — лишь бы свое ПО
ЛУЧИТЬ, а гам хоть трава нс расти. 
Не случайно такой работник еще 
задолго до окончания срока тру
дового договора зачастую уже по
дыскивает себе другую работу и 
в связи с «чемоданным* настрое
нием трудится спустя рукава. Сле
дует подчеркнуть, что ограниче
ния на заключение срочных тру
довых договоров предусмотре 
ны и Конвенцией МОГ № 158 
!‘>82 г. «О прекращении грудо 
ных отношений».

В условиях рынка рабогода ге
ли» должна быть предоставлена 
реальная возможность прекратить 
трудовые отношения с рабогни 
ком, который нс хочет или не 
может работать, но нс возмож
ность избавляться от работни
ков, принятых на определенный 
срок на работу, которая носит 
постоянный характер, только на 
пэм основании, что срок логово 
ра истек.

Ограничения права работав 
|сли на шклаэчснис срочного тру
дового договора есть и в дейст 
иуюшем КЗоТ, куда они были 
УЯйвнЧ  иконом °1 2 сентября 
1991 г. Н проекте же эта норма 
выделена в самостоятельную 
статьи» и и сюжена более точно. 
При этом речь идет не о шпре
шении (включения срочных тру. 
довых договоров воооще (бе»них 
не обойтись на практике), а о
четком определении случаев, кш 
да они могут «включаться, Сог
ласно ст. 7(» иаконоцроскта сроч
ные трудовые договоры ШКДЮ 
чаются в случаях, когда догово
ры ив неопределенный срок не
м<иу| быть мключенм с учетом 
характера предстоящей работы, 
условий ее выполнения или ин
тересов работника, а также в слу
чаях, предусмотренных законом

(П родолжение следует).
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Предложения Президента И. А. Каримова, прозвучавшие 
с трибуны сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной 
50-летию ООН, находят все более широкий отклик в мире

В объективе

итоговой. И среди несомненных 
итогов то, что США признают 
важность Узбекистана во всем ре
гионе и одновременно гоуовы к 
расширению существующих свя
зей уже на новом уровне. Недав
но, например, Узбекистан при
нял решение закупить в США 
три пассажирских «Боинга». Еще 
один пример состоит в том, что 
ряд американских фирм и уч
реждений посылают специалис
тов из США в Узбекистан. В по
литическом плане можно отме
тить поддержку Узбекистаном 
США на сессии ООН, за что пра
вительство США благодарно Уз
бекистану.

Возвращаясь к деятельности 
ООН в целом по миру, необхо
димо отметить, что именно бла
годаря этой организации не толь
ко быстро гасились, но и предо
твращались крупные междуна
родные конфликты, что програм-

п интервью Президента Узбекис
тана — при всем этом чувствует
ся глубокая заинтересованность 
этих людей — и как представите
лей ООН и США, и просто как 
мудрых политиков и дипломатов 
в том курсе, который избрал су
веренный Узбекистан по интег
рации в мировое сообщество, 
искреннее уважение к нашей ст
ране.

— Илибек Абдужаббарович, ва
ша оценка, как одного из ведущих 
политологов републики, совпадает 
с оценкой журналиста?

Инициативы, выдвинутые Президентом Узбекистана на юбилейной сессии Генеральной Ассамблеи ООН в 
Нью-Йоркеу бы,ш затем более подробно изложены им в интервью Узбекскому телевидению, опубликованном в 
республиканской прессе 4 ноября нынешнего года. И  сразу стали предметом приста.1 ьного внимания политиков 
и политологов, дипломатов и журналистов.

Сегодня свое мнение в беседе с нашим корреспондентом высказывают: господин Халид М АЛИК  — руководи
тель представительства ООН в Узбекистане; господин С т еш и Туэмлер ЭСКУДЕРО — Чрезвычайный и 
Полномочный посол СШ А в Республике Узбекистан; Ш ахноза Хатамовна ГАНИЕВА  — первый заместитель  
председате.гя Гостелерадиокомпании Узбекистана; Илибек Абдужаббарович КАРИ М О В  — профессор, зав. 
кафедрой политологии Ташкентского государственного аграрного университета.

Ирак передал наблюдателям ООН проекты двух 
деклараций, в которых содержатся тн)робности прог
рамм разработки биологического и химического ору
жия.

Корр.: Шахноза Хатамовна, 
вам слово первой. Не только по
тому, что вы единственная жен
щина за нашим «круглым столом», 
но и в силу того, что вам выпало 
счастье быть непосредственной 
участницей недавних историчес
ких событий в Нью-Йорке и во
спринимать их как бы глазами, 
мыслями, чувствами членов деле
гации Узбекистана на юбилейной 
сессии ООН. Как встречали нашу 
делегацию в США, насколько был 
ощутим престиж нашей страны на 
одном из самых представительных 
и важных форумов в истории ми
рового содружества?

Круг вопросов, касающихся ООН 
и дальнейшего фукционирования 
этой организации, так или иначе 
связан с темой ее организации, 
поднятой Президентом Узбекис
тана на юбилейной сессии. Та 
структура ООН, которая сейчас 
существует, была предложена 
странами, ее основавшими, еще 
в 40—50-е годы. И хотя были 
впоследствии внесены кое-какие

другие соседние страны. И, учи
тывая все сказанное, полностью 
согласиться с мнением Прези
дента Республики Узбекистан о 
необходимости скорейшего и 
полного решения афганской 
проблемы.

Как очень правильно отметил 
господин Каримов, Афганистан 
становится центром поставок 
наркотиков. На наш взгляд, се-

согласен с этим.
— Президент Узбекистана вы 

соко опивался о роли представи 
тсльства, которое вы возглавляс

Об этом сообщил главный инспектор ООН по вооружениям 
Рольф Экеус. По его словам, третий доклад Багдада о программе 
создания ракет дальнего радиуса действия будет представлен позднее 
в этом месяце, сообщает радио «Свобода».

— Мы искренне польщены 
этим, но все же я не хотел бы 
каким-то образом распростра
няться о наших успехах. Гово
рить за нас должны наши дела. 
Замечу только, что многие из тех,

Федеральный суд Германии вынес решение о том, 
что беженцы, прибывающие в ФРГ наземным путем, 
не могут обращаться к властям с просьбой о предос
тавлении им политического убежища.

-------------------------------------------------------------------- •  • ----------------------------------------------------------------

Как полагают, это решение коснется по крайней мере половины 
беженцев, обращающихся с просьбой о предоставлении убежища.И либек КАРИМ ОВ

— Да. Только я должен отме
тить еще несколько моментов, 
на которых заострил внимание 
Ислам Абдуганиевич и в выступ
лении на сессии Генеральной Ас
самблеи, и в своем .интервью. В 
частности. Президент подчерк
нул, что путь к глобальной безо
пасности лежит через обеспече
ние региональной безопасности. 
И добавим: общечеловеческая 
стабильность начинается с сох
ранения мира в малом регионе.

И здесь нельзя не упомянуть 
еще об одной инициативе наше
го Президента, высказанной с 
трибуны Генеральной Ассамблеи, 
только во время его 48-й сессии. 
Тогда Ислам Абдуганиевич пред
ложил созвать семинар-совеща
ние по безопасности и сотрудни
честву в Центральной Азии. И 
вот это важнейшее мероприятие 
прошло в Ташкенте. Именно там 
прозвучала мысль, что нужно 
обеспечивать мир в регионах, что
бы сохранять стабильность во 
всем мире.

Как отметил Президент Узбе
кистана, сегодня двуполюсный 
мир распался на многополюсный. 
Это прежде всего относится к 
тому, что нет сегодня противос
тояния двух крупнейших на пла
нете блоков — НАТО и Варша
вского договора. Варшавского до
говора, кстати, нет вообще. Ва
куум как бы заполняют регио
нальные интересы, межрегио
нальные конфликты. Будет ста
бильность в регионах — будет 
стабильность во всем мире — 
опять же приходишь к этому вы
воду.

И уж коль я затронул пробле
му регионов, не могу не сказать
о том, что наш Среднеазиатский 
регион — один из самых богатых 
на всем Евроазиатском простра
нстве по природным ресурсам,
— к сожалению, не имеет выхода 
к мировому океану. Поэтому ре
шительные усилия нашей стра
ны по установлению мира и сог
ласия в том же Афганистане — 
это не только политическая, но 
и экономическая проблема.

Выход к Индийскому океану 
через Афганистан, подчеркнул 
Ислам Абдуганиевич, это и ре
шение многих проблем данной 
страны, когда афганцы будут за
няты не междоусобными война
ми, а мирным созидательным тру
дом.

Конечно, жизнь международ
ного сообщества, деятельность 
Организации Обт&диненных На
ций состоит далеко не из одних 
юбилеев. Наоборот, кропотливой, 
рутинной, но очень нужной ра
боты здесь гораздо больше. Па
раллельно с многочисленными 
институтами ООН в различных 
сферах действуют многие меж
дународные общественные орга
низации. К примеру, как отме
тил Президент Узбекистана 
И. А. Каримов, такие органиэв- 
ции существуют в Африке, Азии: 
в Гнропе — организация по бе- 
юпасности и сотрудничеству, в 
арабских странах — исламские 
организации, в Юго-Восточной 
Азии — совет государств Азиатс- 
ко-Тихоокеанского региона. Все 
ни органи щции должны осуше- 

сгвлять поли гику, согласованную 
с ООН. И это логично, если вес 
ии организации, как и ООН, 

борются ш мир, стабильность, 
сотрудничество на планете, про
тив боле шей, голода, нищеты

Конечно, 50 лег для ООН 
нс возраст. И очень важно, чю 
на ее юбилейной сессии в речах 
таких руководителей государств, 
как наш Президент, была пред
ложена конкретная реальная 
про! рамма дальнейшего ра 1 нити я 
ООН в соответствии с требова
ниями времени, с перспектива
ми развития мирового сообщест 
ва Думаю, именно поэтому ныС 
туплен И с Ислама Аблушнисвича 
с фибуны юбилейной сессии 
вызвало такой активный поло
жительный отклик, который от
разился и на ходе нашей сегод-' 
няшней беседы

Беседу вел К). КАЗАЧЕНКО,
корр. «Народного слома».

Суд шведского города Хальмстада9 приговорил к ус
ловному сроку заключения и оштрафовал школьную 
учительницу за то, что она дала подзатыльник двум 
безобразничавшим ученикам.

шш

Шведское законодательство запрещает телесные наказания детей, 
да еще такого рода насилие над детьми является частой причиной 
лишения родительских прав в Швеции.

Ш ахноза  ГАНИЕВА ««<

Ряд новых стран на двухлетний срок избран члена 
ми Совета Безопасности ООН.

— С самых первых минут пре
бывания на американской земле 
делегация Узбекистана ощущала 
большое внимание как со сторо
ны представителей ООН и ее 
штаб-квартиры, так и со сторо
ны американских властей.

Нельзя не отметить тот боль
шой резонанс, с которым было 
встречено в ООН выступление 
Ислама Абдуганиевича Каримо
ва с трибуны юбилейной сессии, 
ту несомненную заинтересован
ность, которую проявили к на
шей стране как правительствен
ные, так и деловые круги США.

Основные узбекско-америка
нские контакты — политические 
и экономические — проходили 
как в Нью-Йорке, так и в Ваши
нгтоне, столице Соединенных 
Штатов, куда Президент Узбе
кистана прибыл по приглашению 
администрации США. В Белом 
доме Ислама Абдуганиевича при
нял один из самых влиятельных 
политиков мира, вице-президе
нт США Атьберт Гор. Я уже пе
редавала из Вашингтона о том, 
что встреча вместо запланиро
ванных 30 минут длилась более 
полутора часов.

Не буду пересказывать инте
рвью Президента Узбекистана уз
бекскому телевидению после этой 
встречи. Вот только короткая 
оценка, высказанная нашим Пре
зидентом: «Переговоры прошли 
очень плодотворно. Сотрудниче
ство с Соединенными Штатами 
Америки мы понимаем нс толь
ко как сотрудничество с великой 
державой, но и как с государст
вом, влияющим на многие про
цессы, происходящие сейчас в 
мире. Мы особо надеемся на под
держку США в укреплении на
шей независимости, тех эволю
ционных процессов в области ре
ф о р м ,  реализации больших 
проектов, которые принесут бла
гополучие нашему краю, нашему
народу*-

Альберт Гор, в свою очередь, 
подчеркнул: «Соединенные Шта
ты Америки имею т стратегичес
кие интересы в Узбекистане и в 
Центральной Азии... Исходя из 
того, что сегодня здесь происхо
дит. будущее Центральной Азии, 
наши перспективы мы связываем 
прежде всего с Узбекистаном*.

Встречи были исключительно 
плодотворными. Подписан ряд 
важнейших совместных докумен
тов, на которых подробно оста
новился Ислам Абдуганиевич в 
интервью узбекскому телевиде
нию.-

Визит Президента в Америку 
был кратким, но чрезвычайно на
сыщенным. Страна, где каждая 
стро^1* Конституции начинается 
со слон «Мы, народ...*, „ лице 
администрации Белого дома, по
литик011 и могущественных бан
киров иризнаш и поддержали не
зависимый Узбекистан. Это на
чало новых, еще более тесных
узбекско-американских отноше
ний. 

Об этом можно рассказывать 
очень много, но основной целью 
визита было все же участие и
выступление Президент! Узбе
кистана на сессии I енеральной 
Ассамблеи ПОН, посвященной 
пятидесятилетию ной организа
ции, Значимость лого выступ
ления отмечена как в стенах 
штаб-квартиры ООН, так и да’ 
леко м се пределами.

Корр.: В нашей беседе прини
мает участие господин Халид Ма- 

/л и к , возглавляющий представь
,*льс1»о ООН а Узбекистане. Как 
дм им прокомментировали, гос
подин Малик, выступление на сес
сии и ответе ва вонрш-ы коррес
пондента узбекского телевидения 
Нрезидсвт» Узбекистана?

Господин Каримой поднял
актуальные темы — и и сноси
„еми на сессии I снерадьной Ас
самблеи. И н интервью узбекско
му гвлеиидснию,очснь точно сг-
руппиронанные по тематике,

Это решение было принято на заседании Генеральной Ассамблеи 
ООН в Нью-Йорке. В состав Совета приняты Чили, Польша, Египет, 
Гвинея-Бисау и Южная Корея. Ливии, упорно стремившейся стать 
членом Совета Безопасности, добиться этого не удалось.

Нижняя па.шта японского парламента ратифици
ровала новую программу, которая повышает на 29 
млн. долларов в год финансовые обязательства по 
содержанию на территории страны американских
войск.

Новое пятилетнее соглашение вступает в силу первого апреля 
будущего года.

изменения, в принципе, несмот
ря на все ускоряющуюся и рас
ширяющуюся динамику разви
тия событий в мире, — в прин
ципе серьезных изменений за эти 
многие годы нс было. И предло
жения господина Каримова в 
этом плане, несомненно, ак
туальны.

мы и институты ООН спасли 
множество людей от голода и бо
лезней, от нищеты.

Может возникнуть вопрос — 
а что было бы, если бы нс суще
ствовала ООН? Для тех из нас, 
кто провел немало времени по 
долгу своей службы в рядах ООН, 
особенно ясна очень большая ее 
роль в укреплении мира, в борь
бе против войн, против страда
ний людей.

Всего этого не было бы, если 
-бы нс было ООН.

И факт, что ООН существует 
уже 50 лет, является лучшим сви
детельством важности и нужнос
ти этой организации.

— Господин Эскулсро, 2 нояб
ря у вас состоялась еще одна вст
реча с 11рс шлентом Узбекистана 
Исламом Каримовым. Каковы ва
ши впечатления «гг этой и других 
встреч с руководителями нашей 
страны?

— Мои впечатления о Прези
денте Каримове складывались 
достаточно долго, как результат 
неоднократных бесед и встреч с 
ним. Первый раз я имел честь 
встретиться с господином Кари
мовым еще будучи послом в Тад
жикистане. Очень запомнилась 
наша беседа и при вручении мной 
верительных грамот в качестве 
Чрезвычайного и Полномочного 
Посла США в Республике Узбе
кистан. Это были встречи и бе
седы с человеком с огромным 
видением как реалий настояще
го, так и перспективы. Руково
дитель У (бскистана очень хоро
шо понимает свою страну, свой 
народ, его чаяния и нужды. И 
очень важно: он знает, куда вес
ти страну, и имеет четкую кон
цепцию, как »то делать. Я глубо
ко убежден, что этот человек зна
ет, как служить своей стране. И 
даже если у моего правительства 
могут возникнуть расхождения с 
руководством У )бс киста на по ка 
КИМ-нибудь вопросам, мы прек
расно понимаем, что в природе 
нс может сущест вовать двух пра
вительств, сходящихся абсолют
но во всем.

Пре (илещ Каримов очень ин
тересен и как личность, и я по
лучил огромное удовлетворение 
от Встреч с ним.

В заключение я хотел бы вер
нуться к выступлению Пре шдсн- 
га Узбекистана на сессии Гене
ральной Ассамблеи СЮН и отме 
гить его беспокойство по поводу 
вопросов торговли оружием и 
ядерными вооружениями. Это 
вопросы. Которым и мое прави* 
к*тьстио уделяс! огромное вни
мание. Мы поддерживаем и», что 
ска мл Президент Узбекистана и 
по этому вопросу.

Шачнон) Хатамовна, ТОТ 
дух уважения к нашей стране, к 
его руководигелю, которые вы от
метили, расскапанам о встречах в 
Вашингтоне и Нью-Йорке, — чу- 
вствовалеи ли он, на ваш вилял, 
в наших беседах?

Думаю, что да. Если корот 
ко резюмироаМь сказанное гос
подином Халидом Маликом и 
господином Стенли ' Ккудеро, 
при всем том, что они касались 
различных аспектов выступления

НА С Н И М КЕ : С е в а сто п о л ь

И пригороде Парижа был арестован директор круп
нейшей во Франции частной телекомпании иТФ-1* 
Патрик Леле.

В заявлении полиции говорится, что Леле задержан для допроса 
по делу о коррупции. Перед арестом в здании директората телеком
пании был произведен обыск.

И шведском гор<н)е Хельсингборге прошью между на -. 
р<н)наи конференции по инсультам, которую провела 
всемирная организации здравоохранении и Европейс
кой ассоциации по инсультам.

-------------------------------- ----------------------------------- •  • -----------------------------------------------------------------

Основной целью конференции, в которой участвовали предегави • 
гели 46 стран, была выработка единых рекомендаций по диагностике 
заболеваний, означаемых термином «инсульт», а также по лечению и 
реабилитации больных.

Орудийный салют — неотъемлемой принадлежно
сть таких важных церемоний в великобритании, как 
дни рождения особ королевского дома, г<н'у<)арствен- 
ные вишты и открытие парламента.

--------------— ------------•  • -----------------------------
• §

А совершает пн ритуальные салюты королевская батарея конной 
артиллерии, которая была сформирована еще в прошлом столетии.

Каждый гол в Лондоне проходит коротсвскиИ турнир, в котором 
участвует *та батарея. Военный парад устраивается в огромном зале 
«Эрл < кург». Кажрма королевской батареи — в районе Сен Джонс 
Вуд в Северном Лондоне, там же находится известный крикетный 
стадион и жаменнтии студия, «де жписынали свои пластинки битлы. 
И казармах квартируют 160 солдат и офицеров, в конюшнях больше 
ста лошадей. Все они участвуют в традиционных представлениях.

Нйлыгким пограничникам у/)алосъ предотвратить 
попытку двух граждан Чехии тайно провести ни 
Р4н)ину шесть контейнерам с высокорадиоактивными 
материалами.

-------------------------------- ------------ #  ................................................ .... ..........

Контрабандисты одержаны, радиоактивные материалы отравле
ны на экспертизу.

Но сообщениям мсасду народны ч 
информационных агентств 
подготовил Б. ХАТАМОВ.

Редакции благодарит ответст
венного соIрудника нредстяии- 
гельства О О Н  в Утбснистани 
Ф лориду НЕРЕВКНТАЙЛО и 
сотрудника ш кольезва  США » 
Р еспублике У |б с к и с 1ан Гули 
КУРГАНОВУ м  оперативный и 
начес гвенный нереаод.
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Искусство сближает народы

Пи спортивной орбите
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тут с  м атерью  реш и ли , чтобы б о л ь
ш е н и к а к и х  о п о зд ан и й * . И  все, с 
того  д н я  все п р и х о д и л и  на съ е
м очн ую  п л о щ ад к у  воврем я .

Последний фильм Анатолия 
Дмитриевича «Холодное лето 53- 
го*. Помните фотографию в углу 
кадра, с которой на нас смотрит 
великий актер мудрыми, все по
нимающими глазами*.

ВСПОМИНАЕТ ВДОВА: «Мы 
познакомились, как вы уже знае
те, с Толей в институте. Как инте
ресно получается в жизни. В этом 
же вузе на том же курсе познако
милась наша дочь со своим буду
щим мужем. Теперь есть семья 
Титовых. Мой зять из Ташкента, 
так что ваш город мне тоже род
ной.

Толя ушел на фронт сразу пос
ле окончания десятилетки, и ког
да учился в вузе, чувствовал, что 
ему не хватает, как бы это поточ
нее сказать, духовного образова
ния. Он очень много читал, до 
самозабвения любил стихи. В мо
лодые годы написал даже пьесу, 
но один из коллег сказал: «Толя, 
ты прекрасный актер, а пьесы луч
ше не пиши*. Он мечтал о режис
суре и поставил у нас в театре 
спектакль по пьесе Горького «Пос
ледние*. Он был очень любозна
тельным человеком, хотел понять, 
как, например, режиссура выгля
дит изнутри. Загорался ролью — 
большая она или маленькая. На
ходясь на даче, уходил в лес, нах
лобучивал пониже кепку (чтобы 
его не узнали) и вслух говорил с 
самим собой. Искал верные ин
тонации, шлифовал образ. Пос
ледние двй года Анатолий Дмит
риевич преподавал еше и в вузе*.

На вечере звучали стихи и пес
ни в исполнении поэтессы Н. Ару
тюновой, солистки ГАБТ им. На
вои М. Санталовой, лауреата эст
радной песни П. Борисова, были 
использованы материалы из лич
ного архива актера.

...Мы знали Анатолия Дмит
риевича Папанова больше по ки
но. Вот далеко не полный пере
чень его фильмов — «Человек 
ниоткуда», «Совершенно секрет
но*, «Приходите завтра*, «Родная 
кровь*, «Иду на грозу*, «Берегись 
автомобиля*, «Служили два това
рища*, «Бриллиантовая рука*...

Старшему поколению ташке
нтцев из числа заядлых театралов 
посчастливилось видеть лауреата 
Государственной премии А. Па
панова в спектаклях Московско
го театра сатиры, когда коллектив 
много лет тому назад приезжал в 
столицу на гастроли.

Л. БАБАЯН, 
корр. «Народного слова».

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА
ДЛЯ ЕВРОПЫ И АЗИИ

И Академии наук Республики Узбекистан прошла научная 
конференция, посвященная 920-летию выдающегося ученого- 
лингвиста, пота и философа Абу-л-Касым Аз-Замахшари.

П о инициативе Русского культурного центра Республики У збе
кист ан в столице прош.1и вечера памят и Анатолия П апанова. 
Гост ями вечеров ста.ги москвичи  — заслуж енная арт ист ка России 
Н адеж да  К арат аева-П апанова, ж ен а  акт ера, и А лександр Кравцов, 
заслуж енны й деят ель искусств, реж и ссер , драмат ург, авт ор книги 
« Четыре м узы Анатолия П апанова». Одна из т аких вст реч сост оя- 
л ась в культурно-информационном центре концерна « ш а р к * .

Вечер открыл председатель 
Русского культурного центра С 
И. Зинин. Перед собравшимися 
также выступил Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Российской 
Федерации в Республике У 1бе к ме
тан Ф. ф. Сидорский.

А потом были кадры из филь
мов с участием Анатолия Дмит
риевича Папанова. Поклонники 
таланта великого артиста с боль
шим интересом слушали воспо
минания вдовы Н. Ю. Каратае- 
вой-Папановой и писателя А.
Кравцова.

ИЗ РАССКАЗА А КРАВЦО
ВА: «Первым его другом являлась 
жена Надежда Юрьевна. В его 
жизни был один единственный 
театр — Театр сатиры и единст
венная жена, Наденька. Познако
мились они в ГИТИСе, студента
ми которого оба были. Поступил 
он в вуз во время войны, пришел 
с фронта с оторванной стопой.
Был в ГИТИСе «инвалидный» ку
пе, вот там они и встретились с 
Наденькой, которая во время во
йны ездила в санпосзде. Надя бы
ла самой красивой девушкой на 
курсе, и она выбрала именно его.
Толю Папанова.

Его очень любили дети. А ре
бятишек нс проведешь, они, как 
никто, чувствуют доброту В 
мультипликационном фильме 
«Ну, заяц, погоди!» актер почти 
нс говорит, только междометия:
«О!*, «У!* «Ох!*, а голос этот нс 
спутаешь ни с каким другим. В 
интересные ситуации попадал по
рой актер. Идет по новому Арба
ту, и вдруг какой-то мальчишка, 
завидя его, кричит: «Волк идет, 
волк!» Улица: «Где волк?» И появ
ляются улыбки на лицах — идет 
великий актер Анатолий Папа
нов.

Создана его восковая фигура, 
которая стоит в музее. Правда, на 
Папанове военная форма и не
давно у супруги попросили его 
обычную одежду. Астрономами 
Санкт-Петербурга открыта малая 
планета, названная его именем.

Он начинал с комических и 
гротескных ролей, как в театре,

Участники конференции — из
вестные историки, исследовате
ли религии, филологи говорили 
о деятельности ученого, родив
шегося и сформировавшегося в 
Хорезме, о влиянии его трудов на 
развитие лингвистики и филосо
фии на всем Востоке. Лишь 
пятьдесят его произведений дош

ло до наших дней, ныне они хра
нятся в библиотеках Западной Ев
ропы, США и ряда стран Восто
ка. Уникальными рукописями Аз- 
Замахшари располагает также 
Институт востоковедения Акаде
мии наук Узбекистана.

А. АТАЕВА, 
корр. УзА.

что расположены далеко от этого 
региона.

— Правомерен ли вопрос о том, 
что итоги конференции могут ка
ким-то образом практически пов
лиять на процесс экологического■
оздоровления в нашем регионе?

— Да. Влияние она окажет. 
Не сразу, конечно. Важно то, что 
на этом форуме присутствовали 
не только министры экологии, а 
и руководители финансовых меж
дународных организаций (напри
мер, ЕБРР, МБ и др.) и предста
вители промышленных кругов. И 
все они приняли участие в при
нятии важного заключительного 
документа — Декларации мини
стров окружающей среды. Это 
стратегический документ, где в 
сжатом виде обозначены основ
ные действия правительственных 
органов, международных и неп
равительственных организаций в 
области охраны окружающей сре
ды и природопользования.

Следующая конференция под 
эгидой Европейской экономичес
кой комиссии ООН по пробле
мам окружающей среды, четвер
тая, кстати, по счету, будет про
водиться через два года в Копен
гагене (Дания).

В заключение хотел бы ска
зать следующее. Каждый подоб
ный международный «круглый 
стап* помогает решать сложные 
проблемы, поскольку такие по
нятия, как окружающая среда, 
экономика и политика, тесно 
взаимосвязаны. И только при их 
всестороннем учете, увязке мож
но решать как свои, так и всеоб
щие задачи устойчивого челове
ческого развития, идти по пути 
прогресса.

Записал К. ВАЛЕНТИНОВ.

В Республиканском доме кинематографистов за
вершаются Д ни кино Японии. Этот показ ф т ьм ов в 
течение пят и дней посвящен 100-летию мирового и 
85-летию узбекского кино.

Началось это мероприятие 
10 ноября вечером — в торже
ственной обстановке, при пол
ном зале — вступительными ре
чами мэтра кинематографистов 
Узбекистана Малика Каюмова 
и посла Японии в нашей стра
не, большого любителя и зна
тока искусств Укэру Магосаки.

Зридю активизировалось 
культурное сотрудничество 
между нашими странами как 
результат полнокровного раз
вития межгосударственных от
ношений. Если помните, за не
большой сравнительно срок 
прошли у нас выставки японс
ких кукол, произведений мас
теров изобразительного искус
ства, керамики и вот уже в тре
тий раз проходят Дни кино.

Атташе по культуре по
сольства Японии Обия Чика в 
беседе с вашим корреспонден
том отмстила, что на прошло
годнем кинофестивале цент
ральноазиатских республик, 
проходившем в ее стране, зри
телям очень понравились филь
мы узбекских мастеров. И япо
нский фонд, занимающийся ор
ганизацией и проведением по
добных мероприятий, намерен 
купить право показа полюбив
шихся японцам л^нт.

Из ближайших планов? В 
этом году, говорит она, хотим 
успеть организовать приезд в 
вашу страну группы известных 
японских ученых, деятелей 
культуры. Они намерены выс
тупить с лекциями, беседами 
об истории культуры, народ

ных традициях Страны восхо
дящего солнца.

...А потом в зале погас свет. 
И действительность, воссоздан
ная на киноленте, овладела вни
манием всех. Документальный 
фильм «Кимоно* рассказал о 
мастерстве художественного 
крашения Юдзен. За полчаса 
на наших глазах произошло 
превращение белого полотна в 
кимоно с рисунком неподра
жаемой красоты и свежести.

Затем был показан художе
ственный фильм. Это была лен
та великого Акиры Куросавы 
«Рай и ад», выпущенная в 1963 
году. Чем интереснее и талант
ливее фильм, тем труднее о нем 
рассказывать. Это фильм о бед
ных и богатых. О том, что борь
ба за место под солнцем ставит 
перед человеком множество 
проблем, в том числе и нравст
венных. О том, что бедность 
может разрушить человеческую 
душу. А богатство, добытое 
упорным трудом, не всегда.

Фильм точно и убедительно 
вводит нас в социальную ат
мосферу жизни большого япо
нского города тршшатилетней 
давности.

Дни кино Японии, продлив
шиеся до 14 ноября, познако
мили нашего зрителя с лента
ми о далеком прошлом страны, 
порадовали детей мультиками.

Будем ждать новых встреч с 
японским кинематографом.

так и в кино. И вдруг Серпилин в 
«Живых и мертвых* К. Симонова. 
Мы открыли в этом фильме но
вого Папанова — глубоко траге
дийного актера. Психологична его 
роль в фильме «Наш дом». Сни
мался он там вместе с Ниной Са
зоновой, они играли мужа и же
ну. Помнится, Сазонова все пере
живала, что она моложе Анатолия 
Дмитриевича. Он ответил ей так, 
как мог ответить только доб
рейший Папанов: «Ниночка, ря
дом со мной прекрасно смотрит
ся любая женщина*. Или еще ин
тересная деталь при съемках это
го фильма. В нем участвовало мно
го молодых актеров, которые не 
всегда были дисциплинированны: 
то на съемки убегают в другое 
место, то на радио что-то записы
вают... Режиссер в отчаянии, нет 
с молодыми никакого сладу. Соб
рал их всех Анатолий Дмитрие
вич и строго предупредил: «Мы

ш ш  ши 
1 а щ - й д а г ш Г э з  т $ к  й Г й а й з а й :

ПРЕДЛАГАЕТ:
широкий ассортимент обуви

из натуральной кожи
и кожезаменителя

осенне-зимнего сезона
и спецобуви.

Цены ниже рыночных. 
Ф о р м а  о п л а т ы  —  л ю б а я .

Н а ш  адрес: 
г .  Т а ш к е н т ,  у л .  Б о б у р а ,  6. 
К о н т а к т н ы е  т е л е ф о н ы :

55-70 25, 55-79 16.

вив позади 27 ведущих клубов 
Европы.

Этот успех обусловил десятки 
заманчивых приглашений наших 
пловцов на участие в междуна
родных соревнованиях. В декаб
ре нынешнего года, к примеру, 
команду Узбекистана ждут на 
представительном турнире в 
Швейцарии.

Главный рубеж для наших 
пловцов, бесспорно, — Олим
пийские игры в Атланте буду
щим летом. А перед тем ответст
венный старт в чемпионате Азии 
в Таиланде, который состоится в 
апреле будущего года и станет 
самой серьезной проверкой пе
ред Атлантой.

(Корр. УзА).

Сенсацию произвело в бельгийском го/ннк Лалувье, где завер
шился традиционный турнир «Гран при• по плаванию, выступле
ние ловцов из Узбекистана, представленных десятью спортсме- 

• нами плавательного центра «Олтин суп» Навоийского горно- 
металлургического комбината. По итогам общекомандного и 
личных зачетов они завоевали 9 золотых, 4 серебряные и 5
6ротовых медалей...................... . .........-■« » ......—..................... ...  „1
— Уже в первый день сорев- совсем не случайным, 

нований, собравших мастеров Блестяще выступил на этом 
плавательной дорожки из трид- турнире Олег Пухнатый, став- 
цати сильнейших европейских ший обладателем главного при- 
клубов, наши ребята выиграли за и трех золотых медалей. Ос
три золотые и одну серебряную тальные медали на разных дис- 
медаль, что очень озадачило спе- танциях завоевали Олег Цвет- 
цивлистов и участников турни- ковский, Равиль Начаев, Сер- 
ра, — рассказывает Виктор Пет- гей /Клешко, Максим Шилов, 
ров, старший тренер сборной Уз- Вячеслав Кабанов, Дмитрий 
бекистана — Ну, а дальнейшие Паньков и Александр Агафо- 
событин убедили всех, что ус- нов. В итоге наша сборная за- 
пешны^иггащпбекиетшц^

В. КИРЧЕВ 
наш общ. корр

ДОБРЫХ РУКАХ
Немало написано о любви к 

меньшим нашим братьям. И все 
же всегда каждый из нас откры
вает для себя новые грани этой 
любви при встрече с четвероно
гими. Мы стремимся отметить 
язя себя их поведение, повадки, 
выражение мордочки и радуем
ся, что стали первооткрывателя
ми. Каждый из нас действительно 
«первооткрыватель*, потому что 
воспринимает животного только

так, как это ему присуще.
Разве нельзя не залюбоваться 

вот этим удивительно милым 
зверьком, который к тому же 
очень хитер: ему как будто бы и 
на свободу хочется, есть желание 
выскочить, и в то же время ему 
очень приятно ощущать теплоту 
человеческих рук. И пусть эта 
теплота никогда не остывает.

Фото А. КАРАВАЕВА.

Гастрономические привычки и пристрастия каждого народа складывались на протяжении многих 
веков.

Постепенно создались национальные кухни, являющиеся неотъемлемой частью всякой национальной 
культуры. Сегодня у каждого народа есть своя национальная кулинария, для которой характерны и 
свои, отличные от других, национальные блюда.

Любая национальная кухня — это сокровищница неповторимых рецептов, удивительных по богат
ству вкусовых оттенков, бесконечное множество кулинарных традиций. Некоторые из таких 
рецептов предлагаются вам, дорогие хозяюшки.

СЫ ЙР по-эстонски
Творог протирают и соединяют 

с кипящим молоком. На ровном 
огне догревают 3-4 минуты до тех 
пор, пока молоко нс загустеет, а 
творог не будет тянуться, как ре
зина.

Полученную массу выливают 
на сито для отделения жидкости. 
Затем в кастрюле распускают мас
ло, кладут туда творожную массу, 
подогревают, помешивая 8—10 
минут, до тех пор пока сыйр не 
станет тягучим. После этого до
бавляют взбитые яйца, соль и 
тмин. Готовый сыйр выливают в 
глубокую посуду, а затем наре- 
»ают на порции на 100—150 г.

Продукты: творог — 1.200 г, 2 
яйца, 125 г сливочного масла. К г 
соли, 10 — тмина, молока 2 400 г.
ЗАКУС КА ИЗ ФАСО ЛИ  
П О -М О Л Д АВ С КИ

Перебранную и промытую фа
соль отваривают до готоаности и 
пропускают через мясорубку с час
той решеткой. Затем массу щп- 
рнвлиют пассерованным луком и 
болгарским перцем, нарешиным 
соломкой, добавляют соль, спе
ции.

При подаче фасоль поливают 
ши равной и» растертого чеснока, 
красного перца, уксуса и укра
шаю! веточками имени;

Продукты: фасоль 75 г, лук 
репчатый 24 г, перец болгарс
кий 25 г, масло растительное 
20 г, делень, чеснок, уксус Ь%, 
соль, специи по вкусу.
Ш И РУКАДУ
П О -ТАДЖ И КС КИ

Очищенную тыкву промывай», 
нарезают кубиками I) кипящую 
всиу темпам» перебранный и 
промытый рис и доводит до полу- 
готовности 1агсм добавляю! то 
рячее молоко и припущенную до

ренный до полуготовности, мел- 
конарезанный лук, зелень, перец 
и тщательно перемешивают. Ка
пустные листы ошпаривают ки
пятком и заворачивают в них фа
рш. На дно кастрюли кладут кос
ти, слой капустных листьев, а свер
ху укладывают рядами толму, в 
промежутках между ними курагу, 
айву или яблоки, нарезанные 
дольками. Затем добавляют пас
серованный томат-пюре, заливают 
горячим бульоном или горячей 
водой и припускают под крыш
кой на небольшом огне до готов
ности. При подаче толму поли
вают соком, образовавшимся от 
тушения, рядом с толмой кладут 
курагу и айву.

Продукты: баранина — 108 г, 
рис — 15 г, лук репчатый — 18 г, 
1слень разная — 5 г, капуста све
жая -  150 г. урюк или курага -  
15 г. айва 42 г, томат-пюре 5

полуготовности тыкву и солят. Суп 
варят на медленном огне в тече
ние 15—20 минут. Перед подачей 
добавляют сливочное масло.

Продукты: молоко — 300 г, во
да — 100 г, тыква — 214 г, рис — 
35 г, масло сливочное — 6 г, соль.
КЮ КЮ  ИЗ БАРАНИНЫ 
ПО-АЗЕРБАЙДЖАНСКИ

В подсоленной воде отвари
вают целым куском баранину. За
тем сс режут на ломтики по 
10—15 г и укладывают на сково
роду. Сверху помешают отварен
ный и нарезанный ломтиками кар
тофель, нашинкованный репча
тый или зеленый лук и все зали
вают взбитым яйцом, смешанным 
с рубленой зеленью, посыпают ко
рицей и запекают кюкю в духов
ке.

Продукты: баранина — 163 г, 
масло топленое -  25 г, картофель
— 200 г, яйцо — |, лук репчатый
— 30 г или зеленый — 32 г. юлень 
киты  и укропа -  25 г, перец, 
соль.
КАПУСТА
МАРИНОВАНАЯ ПО- 
ГРУЗИНСКИ

Капусту вместе с кочерыжкой 
нарс и»ют на 4- 6 частей и кладу! 
в посуду вперемежку со свеклой, 
нарезанной ломтями, солят, по
сыпаю! красным перцем, шли* 
вам»! уксусом и кипятком и ста
вят и теплое место, Когда капуста 
шкиснет, ее переносит в холод
ное помещение. Подают капусту 
бе»свеклы

Продукты: капуста свежая 
290 г, свекл» 25 г. уксус вин
ный -  10 г, перец, соль.
ТО ЛМ А С КАПУСТОЙ  
ПО-АРМ ЯНСКИ

Баранину пропускают через 
мисорубку, добавляют рис, опыи

П*Г;УУОО ТМ.ЕСОМ 1ТО

ПИРОЖ КИ  
КАРТО Ф ЕЛЬН Ы Е  
С МЯСОМ  
ПО-БЕЛОРУССКИ

Очищенный картофель отва
ривают, протираю! или пропус
каю! в горячем виде через мясо* 
рубку, добавляют в него яйцо, соль 
и перемешивают. Полученную 
массу разделынанп на круглые ле* 
пешки, кладут на них мясной фа
рш и формуют пирожки полук
руглой формы, панируют и муке 
и обжаривают. Полают а горячем 
виде, полив сливочным маслом.

Продукты: картофель 340 г, 
яйцо — 1/5, мука пшеничная 
5 г ;д л я  ф а р ш а : го в я д и н а  — 88 I, 
лук р еп ч аты й  * Ю I, м а р ы р и н  
10 I, м асл о  с л и в о ч н о е  5 г,

Записала 1\ ГУЗЛИРОВА.

Организация производит рем онт ч- 
электродвигателей  в сех  м ощ ностей ,

имоот обманны й ф он д  электродвигателей
Реализует* шктроды,растворитель, шктродни,'отели,

холодильники, рубильники, пакет ни к и, провода,
спецодсжду,инструменты.

Купит: метни,уголок,шнеллер,трубы,листы,арматуру, 
кровельное желе ю,профпастил,лес, эмаль провод, 
автошины Ком А 7, МАЗ, ГА] 24,

Форма оплаты  моЬая.
Обращаться:

Гишкентскин обл., г. Чирчик,
К  тел.: 5-33-37, 5-36-Н4 после 19,00 по тел.: 2-14-64,

• Адрес: 700000, Ташкент, ГСП 
ул. Матбуотчилнр, 19.
* Телефоны:
для справок 36-09.67 
отдел рекламы 36-09-25
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